

tion. En un mot, les mêmes prodiges de la grâce, que l'on avait admirés dans les autres missions, (et qui étaient sans doute le fruit des prières qui se faisaient à Montréal, dans les différentes communautés, à l'Archiconfrérie, autant que la récompense des efforts de l'évêque et de ses zélés collaborateurs,) se reproduisirent complètement à Farnham, et semblèrent couronner la fin de cette longue et salutaire tournée pastorale. C'était, en effet, à Farnham que l'évêque terminait sa visite des Townships, et en finissant, il disait à la population du lieu, que, pour monument des fruits de la mission, il espérait voir s'élever, rapidement, sur les bords de leur belle rivière, une église qui ne le céderait en rien à celles que leurs frères séparés dans la foi avaient déjà pu construire sous leurs yeux. Il ne se trompait point; les catholiques de ce township, encouragés par le succès de la visite et répondant à l'appel de M. Pelletier, curé de Ste. Brigide et leur missionnaire, souscrivirent £130, pour commencer immédiatement une chapelle en brique, sur un plan très-convenable. Espérons que la Propagation de la Foi leur pourra aussi venir en aide.

Décidément donc, le catholicisme gagne du terrain dans les townships, et même, comme on l'a vu, dans les villages tout protestants de Stanstead, de Rock-Island et de Georgeville. Dans les lieux où, il y a dix ans, on ne put obtenir l'achat d'un pouce de terre pour y bâtir une chapelle, aujourd'hui on a fait à l'évêque des offres très-gracieuses d'emplacements, lorsqu'on sut qu'il désirait y construire une église. Bien plus, les protestants eux-mêmes sont venus de l'avant, avec une souscription généreuse, pour aider les catholiques dans cette entreprise; et l'encouragement est tel, que l'on va abandonner la petite chapelle qu'on fut obligé de placer autrefois à 36 arpepts du village, pour en élever une et plus grande et plus centrale dans le village même de la Plaine. A Farnham, mêmes dispositions envers les catholiques; une Dame protestante y a donné quatre acres d'un superbe terrain pour y bâtir la chapelle catholique actuellement en construction. Cette intelligente personne a porté la délicatesse jusqu'à ne vouloir concéder d'emplacements auprès de l'église, qu'à des propriétaires catholiques; et parmi